

<b>Zeitschrift:</b>	Revue historique vaudoise
<b>Herausgeber:</b>	Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
<b>Band:</b>	122 (2014)
<b>Rubrik:</b>	Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 2013-2014

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

## RAPPORT D'ACTIVITÉ 2013-2014 PRÉSENTÉ À L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 21 JUIN 2014 À ÉCLÉPENS

L'assemblée générale de printemps de notre société s'est tenue le samedi 22 juin 2013, par un temps estival superbe, dans la commune récemment fusionnée de Valbroye, à la salle du Châtaignier dans le village de Granges près Marnand.

La partie statutaire a été l'occasion de prendre acte de la démission de deux membres du comité, M. Yann Dahhaoui et M<sup>me</sup> Liliane Despends, et d'élire un nouveau membre en la personne de M. Charles-Claude Riolo. Les autres membres du comité ont été réélus en bloc. Le mandat de la présidente a exceptionnellement été prolongé d'une année, soit jusqu'en décembre 2014.

Après la partie statutaire, M. Guy Delpedro, syndic de Valbroye, nous a exposé la procédure suivie pour la fusion des huit communes qui forment actuellement la commune de Valbroye, les difficultés qui ont surgi en cours de route, et la façon dont elles ont été surmontées.

Nous avons ensuite visité, sous la conduite de M. Jean-Marc Nicod, les archives communales récemment réorganisées. Puis M. Nicod nous a conduits à travers le village de Granges près Marnand en commentant les bâtiments présentant un intérêt architectural ou historique. Mme Monique Fontannaz, membre de notre comité, a également contribué à cette visite, qui s'est conclue par une agape généreusement offerte par M. Nicod à son domicile.

La société décerne tous les deux ans le Prix Exchaquet à un/une élève de maturité pour un travail relatif à l'histoire vaudoise. Le prix a été décerné, en 2013, à M<sup>me</sup> Alexia Vizioli pour son travail intitulé «Un médecin suisse à Sumatra (1906-1907)».

La sortie d'été de la société a emmené, le 7 septembre 2013, nos membres à Bex et à Pont-de-Nant. M. Pierre Rochat, syndic de la Commune de Bex nous a reçus à l'Hôtel de Ville et nous a présenté la commune. Nous avons ensuite visité l'Hôtel de Ville sous la conduite du secrétaire municipal, M. Alain Michel, et la centrale communale de chauffage à distance avec M. Jean-Luc Siméon, municipal. Après un apéritif offert par la Commune à l'Association viticole, nous sommes montés en car à Pont-de-Nant. M. Freddy Gerber a animé le trajet par des anecdotes sur l'histoire bellerine. Après le repas de midi, suivi de la partie statutaire, nous avons visité le jardin botanique de Pont-de-Nant, sous la direction et après une conférence de M. le Conservateur du Musée botanique cantonal Jean-Louis Moret. Le retour à Bex s'est effectué en car également.

À l'occasion de la sortie du numéro 2013 de la *Revue historique vaudoise* consacré aux communes, notre société a organisé un colloque public sous le titre «Les Communes, une entité en mutation». Le colloque a eu lieu le samedi 23 novembre 2013 à Cully, dans la commune de Bourg en Lavaux, de 9 h à 17 h. Une centaine de personnes y ont participé. Les communications des intervenants ont été regroupées sous les thèmes «Communes et fusions», «Identités communales», «Histoire et institutions communales», et suivies d'une table ronde au titre volontairement provocateur, «Les Communes, une entité condamnée à disparaître?» avec la participation de M<sup>me</sup> Béatrice Métraux, conseillère d'État. Les actes du colloque ont été publiés en ligne sur le site internet de la société. MM. Coutaz, Jéquier et Riolo, ainsi que M<sup>me</sup> Liniger et M. Auberson, ont été les chevilles ouvrières de l'organisation de ce colloque. Qu'ils en soient chaleureusement remerciés ici.

Lors de l'assemblée du 1<sup>er</sup> mars 2014 aux Archives cantonales, nous avons entendu deux exposés de deux anciens élèves du Gymnase de la Cité à Lausanne, actuellement étudiants au Département d'histoire de l'université de Genève, qui avaient concouru au Prix Exchaquet en 2013, M. Antoine Eichelberger (qui nous a parlé de l'enjeu européen du rattachement de Neuchâtel à la Suisse selon le diplomate vaudois François-Louis de Pesmes de Saint-Saphorin, et M. François Pasche, sur le thème «Le véritable intérêt de la Suisse dans l'équilibre européen des puissances selon Saint-Saphorin». Cette assemblée a été précédée de la traditionnelle vente de livres.

### **Finances**

Les comptes 2013 de notre société présentent un bénéfice de 8640 fr. 32.

Le soutien de la Loterie Romande ainsi que la subvention très généreuse de l'État de Vaud nous ont permis de rester dans les chiffres noirs. Nous remercions très vivement ces deux institutions.

Le bénéfice de cette année est aussi le résultat de la vente d'une collection complète de la *Revue* et de la vente de livres organisée lors de la première assemblée de l'année. La promotion de la *Revue* 2013 lors de notre Colloque, organisé le 23 novembre 2013 à Cully, a également contribué à ce bon résultat.

Le capital de notre société au 31 décembre 2013 est de 22 948 fr. 12, le montant total des Fonds s'élève à 83 875 fr.60.

Nous remercions nos membres de leur fidèle soutien et un merci tout particulier va à toutes les personnes qui nous appuient avec leurs dons généreux.

Nos comptes ont été contrôlés le 30 mai 2014 par M<sup>me</sup> Yvette Develey et M. Frédéric Rohner.

### **Décès**

Nous déplorons le décès de 5 membres, à savoir:

M<sup>me</sup> May Bettex, Denezy; M. Edouard-Pierre Simond, Pully; M. Maurice Bossard, Lausanne; M. Charles-Édouard Lambelet, Glion; M. Jean Choffet, Vufflens-la-Ville.

### **Effectifs de la Société**

Membres abonnés à la <i>Revue</i>	498
Membres collectifs communes	43
Membres collectifs entreprises/privés	13
Membres donateurs dès 300.fr.	11
Membres non abonnés à la <i>Revue</i>	73
Membres étudiants	20
Membres à l'étranger	5
Membres à vie	57
<u>Membres d'honneur</u>	<u>2</u>
Total membres au 21 juin 2014	722
État des membres au 22.06.2013	748
État des membres au 16.06.2012	769
État des membres au 18.06.2011	789

Depuis le 22.06.2013, nous avons enregistré 5 décès, 23 démissions, 5 radiations et nous avons reçu 7 nouveaux membres.

**Nouveaux membres**

Séance du 7 septembre 2013 à Bex et Pont-de-Nant (2):

M. Blaise Fontanellaz, Lausanne; M. Édouard Hediger, Blonay.

Séance du 1<sup>er</sup> mars 2014 aux Archives cantonales vaudoises (5):

M<sup>me</sup> Ariane Devanthery, Lausanne; M<sup>me</sup> Christiane Narbel, Lausanne,

M<sup>me</sup> France Terrier, Yverdon-les-Bains; M. Jérôme André, Yvonand; M. Jean-François Mouron, Romanel.

La présidente en exercice: Lise Favre



Table ronde de clôture du colloque animée par Jacques Poget. Avec la participation de Béatrice Métraux, conseillère d'État; Lise Bourgeois, journaliste à *24 Heures*; Jacques Haldy, juriste et député au Grand Conseil; Yves Kazemi, municipal à Bourg-en-Lavaux; Jean-Pierre Bastian, archiviste communal de Cully.

Les actes de ce colloque ont été mis en ligne sur le site de la SVHA. On peut y retrouver les interventions enregistrées des différents intervenants ainsi que le texte de leur communication: [[www.svha-vd.ch/Colloque.73.0.html](http://www.svha-vd.ch/Colloque.73.0.html)]. Il s'agit de la première publication électronique de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie.